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öffentliche N I E D E R S C H R I F T  
VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport, AfSS/028/ XI 

Sitzung am : 18.01.2017 

Sitzungsort : Sitzungsraum 2, Rathausallee 50, 22846 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:30 Sitzungsende : 21:25 

 

 
 
 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Ingrid Betzner-Lunding 

Schriftführer/in : gez. Jan-Peter Bertram 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2017 

 
 

Sitzungsteilnehmer 
 

Vorsitz  

 Betzner-Lunding, Ingrid  

Teilnehmer  

 Borchers, Thorsten  
 Claßen, Tobias für Herrn Mährlein ab 19.50 Uhr 
 Fedrowitz, Katrin  
 Friedrichs, Peter  
 Kühl, Mascha  
 Kummerow, Gisela für Herrn Matthes 
 Loeck, Denise  
 Mährlein, Tobias bis 19.50 Uhr 
 Muckelberg, Marc-Christopher  
 Pauls, Ulrich  
 Schenppe, Volker  
 von Prüssing, Herrmann  
 Vorpahl, Doris  
 Weidler, Ruth  

Verwaltung  

 Bertram, Jan-Peter Protokoll 
 Bosse, Thomas  
 Gattermann, Sabine  
 Kuchenbecker, Jens  
 Reinders, Anette  
 Semmler, Brigitte  
 Weißenfels, Norbert  
 Westermann, Caren  

sonstige  

 Kölln-Möckelmann  
 Nicolai, Günther  
 
 
Entschuldigt fehlten 

Teilnehmer  

 Matthes, Uwe  
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V E R Z E I C H N I S   D E R 

T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2017 

 

 

Öffentliche Sitzung 

TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
TOP 3 :  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 07.12.2016 
 
TOP 4 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
TOP 5 : B 16/0469 
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
TOP 6 :  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 :  
Vorstellung des Projekts "Digitalisierung der Norderstedter Schulen"  
- ohne Vorlage - 
 
TOP 8 :  
Neubau 3-Feld-Sporthalle bzw. Dojohalle 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 9 :  
Großsportanlage 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 10 :  
Auslastung in den Turn- und Sporthallen 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 11 :  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
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TOP 12 : 
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 12.1 :  
Schulpsychologischer Dienst Kreis Segeberg 
 
TOP 12.2 :  
Integrierte Stadtentwicklung und Sport 
 
TOP 12.3 :  
Sitzungstermine 2017 
 
TOP 12.4 :  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
TOP 12.5 :  
Anmeldung bei den weiterführenden Schulen zum Schuljahr 2017/2018 
 
TOP 12.6 :  
Sportflächen Willy-Brandt-Schule 
 
TOP 12.7 :  
OGGS Immenhorst 
 
TOP 12.8 :  
Planung Offene Ganztagsschule 
 
TOP 12.9 :  
Standort für den Neubau einer Dreifeldsporthalle und Dojohalle 
 
TOP 12.10 :  
Bestand an Sportflächen in Norderstedt 
 

Nichtöffentliche Sitzung 

TOP 13 :  
Berichte und Anfragen - nichtöffentlich 
 
TOP 14 : B 16/0468 
Beratungsleistung für das Projekt "Digitalisierung der Norderstedter Schulen" 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für Schule und Sport 

Sitzungsdatum : 18.01.2017 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
Frau Betzner-Lunding eröffnet die 28. Sitzung des Ausschusses für Schule und Sport und 
begrüßt die zahlreichen Gäste, die Mitarbeiterinnen und Mitarbeiter der Verwaltung sowie die 
anwesenden Ausschussmitglieder. 
 
Anschließend stellt sie die ordnungsgemäße Ladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 14  
Mitgliedern fest. 
 
Sie verpflichtet Frau Kummerow als neues bürgerliches Mitglied im Ausschuss für Schule und 
Sport gemäß § 46 Absatz 6 der Gemeindeordnung zur gewissenhaften Erfüllung ihrer 
Obliegenheiten und führt sie in das Amt ein.   
 
   
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung sowie Entscheidung über die 
Nichtöffentlichkeit einzelner Tagesordnungspunkte 
 
Frau Betzner-Lunding stellt fest, dass es eine Auftragsvergabe als TOP 14 im 
nichtöffentlichen Teil gibt. 
 
Es gibt keine Berichte oder Anfragen im nichtöffentlichen Teil. 
 
Die Tagesordnung inclusive des nichtöffentlichen Teils wird einstimmig beschlossen.  
 
  
 
TOP 3:  
Beschlüsse aus nichtöffentlicher Sitzung vom 07.12.2016 
 
Frau Betzner-Lunding berichtet, dass es in der letzten Sitzung am 07.12.2016 keine 
Beschlüsse in nichtöffentlicher Sitzung gab.   
 
 
 
TOP 4:  
Einwohnerfragestunde, Teil 1 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt,  
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gibt eine Anfrage zum Thema „Digitalisierung der Norderstedter Schulen“ als Anlage 1 zu 
Protokoll.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
Frau Gattermann verweist auf die Behandlung der Thematik zu Tagesordnungspunkt 7.  
 
  
 
TOP 5: B 16/0469 
Offene Ganztagsschule Grundschule Harksheide-Nord 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende die Vertreterinnen und Vertreter der 
Grundschule Harksheide-Nord. 
 
Frau Weidler führt aus, dass die CDU-Fraktion dem Beschlussvorschlag der Verwaltung nicht 
zustimmen wird und gibt einen gemeinsamen Antrag der CDU-Fraktion und der SPD-Fraktion 
für die nächste Sitzung am 01.02.2017 als Anlage 2 zu Protokoll.  
 
Frau Loeck äußert sich dahingehend, dass auch die SPD-Fraktion dem Beschlussvorschlag 
nicht zustimmen wird und verweist auf den gemeinsamen Antrag der CDU-Fraktion und der 
SPD-Fraktion für die nächste Sitzung am 01.02.2017.  
 
Frau Reinders zeigt sich für die Verwaltung überrascht, da nach der bisherigen Behandlung 
und Beratung der Thematik im Ausschuss für Schule und Sport davon ausgegangen wurde, 
dass einem der beiden Vorschläge der Verwaltung gefolgt wird.  
 
Einzelne Ausschussmitglieder der übrigen Fraktionen äußern ihr Unverständnis darüber, 
dass sie über den gemeinsamen Antrag der CDU-Fraktion und der SPD-Fraktion nicht 
zumindest im Vorwege informiert wurden.  
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion, in deren Verlauf einige Ausschussmitglieder sich zu 
den Baumaßnahmen an der Grundschule Harksheide-Nord im Zuge der Einführung der 
Offenen Ganztagsgrundschule und insbesondere zur Frage des Standorts auf dem 
Schulgelände äußern.  
 
Herr Mährlein schlägt vor, eine Beschlussfassung auf der heutigen Sitzung auszusetzen.  
 
Frau Reinders zieht die Beschlussvorlage der Verwaltung zurück und schlägt vor, die Vorlage 
der Verwaltung zusammen mit dem gemeinsamen Antrag der CDU-Fraktion und der SPD-
Fraktion auf der nächsten Sitzung am 01.02.2017 zu behandeln.  
 
     
 
TOP 6:  
Offene Ganztagsgrundschule 
- ständiger Besprechungspunkt - 
 
Es ergeben sich keine weiteren aktuellen Berichte oder Nachfragen zum Stand der 
Einführung der Offenen Ganztagsgrundschule.   
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TOP 7:  
Vorstellung des Projekts "Digitalisierung der Norderstedter Schulen"  
- ohne Vorlage - 
 
Frau Gattermann führt kurz in die Thematik ein und begrüßt zu diesem Tagesordnungspunkt  
Herrn Gerhardt von der Firma Synconcult, Frau Westermann vom Zentrum für Medien- und 
Informationstechniken und Herrn Weißenfels vom Amt Digitale Dienste.  
 
Frau Gattermann, Herr Weißenfels und Herr Gerhardt stellen anhand eine Beamer-
Präsentation, die dem Protokoll als Anlage 3 beigefügt wird, das Projekt „Digitalisierung der 
Norderstedter Schulen vor und beantworten Fragen der Ausschussmitglieder.  
 
Um 19.50 Uhr verlässt Herr Mährlein die Sitzung und wird im weiteren Verlauf der Sitzung 
durch Herrn Claßen vertreten.  
 
Die Vorsitzende verpflichtet Herrn Claßen als neues bürgerliches Mitglied im Ausschuss für 
Schule und Sport gemäß § 46 Absatz 6 der Gemeindeordnung zur gewissenhaften Erfüllung 
seiner Obliegenheiten und führt ihn in das Amt ein.   
 
 
 
TOP 8:  
Neubau 3-Feld-Sporthalle bzw. Dojohalle 
- Besprechungspunkt - 
 
Zu diesem Tagesordnungspunkt begrüßt die Vorsitzende Herrn Erster Stadtrat Bosse.  
 
Herr Claßen äußert sich kritisch zu dem von der Verwaltung in der letzten Sitzung am 
07.12.2016 vorgestellten Standort. 
Er gibt zu bedenken, dass bei einem Wegfall der Tennishalle am Exerzierplatz und 
gleichzeitiger Auflösung des TC Friedrichsgabe zum 30.04.2017 der Einschnitt für die 
Sportart Tennis in Norderstedt zu stark wäre und der Tennissport zu stark beeinträchtigt 
werden würde.  
Herr Claßen kündigt für die nächste Sitzung am 01.02.2017 einen Antrag der FDP-Fraktion 
zu diesem Tagesordnungspunkt an.  
 
Frau Fedrowitz schließt sich den Bedenken von Herrn Claßen an und befürchtet ebenfalls 
einen zu starken Einschnitt im Bereich der Sportflächen für den Tennissport in Norderstedt. 
 
Frau Reinders gibt einen Offenen Brief des Tennisclubs am Falkenberg als Anlage 4 zu 
Protokoll.  
Sie verweist in diesem Zusammenhang noch einmal darauf, dass der Beschluss zur 
Bereitstellung der Haushaltsmittel für den Bau einer 3-Feld-Sporthalle und einer Dojohalle 
eine Standortsuche im Bereich Falkenberg ( Nutzung durch die Grundschule Falkenberg ) 
beinhaltete.  
 
Herr Bosse führt aus, dass der Betreiber der Tennishalle am Exerzierplatz auf die Stadt 
Norderstedt zugekommen ist und nicht umgekehrt.  
Der Betreiber hat gegenüber der Verwaltung ausgeführt, dass er die Tennishalle nicht 
wirtschaftlich betreiben kann.  
 
Herr Muckelberg spricht sich in jedem Fall dafür aus, dass auch weiterhin die Standortsuche 
im Bereich Falkenberg fortgesetzt werden sollte.  
 
Frau Weidler fragt an, in welchem baulichen Zustand sich nach Einschätzung der Verwaltung 
die Tennishalle am Exerzierplatz und die Tennishalle des TC Friedrichsgabe befinden. 
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Herr Bosse antwortet direkt, dass die Tennishalle am Exerzierplatz sanierungsbedürftig ist 
und er den baulichen Zustand der Tennishalle des TC Friedrichsgabe nicht bewerten kann.  
 
Frau Reinders regt an, dass die Bedarfe für die Sportart Tennis im Rahmen der 
Bedarfsermittlung für Sporthallen in Norderstedt insgesamt ermittelt werden sollten.  
 
Frau Fedrowitz bittet die Verwaltung um Prüfung, ob der TC am Falkenberg auf 
Erbbaurechtsbasis in den Vertrag mit der Stadt Norderstedt einsteigen könnte.  
 
Es ergibt sich eine intensive Diskussion.  
 
Herr Nicolai wirbt dafür, als Standort für den Neubau einer 3.Feld-Sporthalle sowie einer 
Dojohalle die Fläche neben der Grundschule Falkenberg weiterzuverfolgen.  
 
                 
 
TOP 9:  
Großsportanlage 
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Reinders führt aus, dass in der letzten Sitzung am 07.12.2016 insgesamt 3 in Frage 
kommende Flächen im Ortsteil Friedrichsgabe als mögliche Flächen für den Bau einer 
Großsportanlage vorgestellt wurden. 
 
Die Verwaltung hatte den Ausschuss für Schule und Sport um ein Signal gebeten, ob die 
Planung einer Großsportanlage weiterverfolgt werden soll.  
 
Einzelne Vertreterinnen und Vertreter der Fraktionen äußern sich übereinstimmend 
dahingehend, dass sie keinen akuten Bedarf für eine dringende Umsetzung der Planung für 
eine Großsportanlage sehen.  
 
Es sollte zunächst die Bedarfsermittlung für Sporthallen abgewartet werden.         
 
 
 
TOP 10:  
Auslastung in den Turn- und Sporthallen 
- Besprechungspunkt - 
 
Frau Reinders ruft zunächst in Erinnerung, dass in der letzten Sitzung am 07.12.2016 ein 
Schreiben der Interessengemeinschaft der Norderstedter Sportvereine zu Protokoll gegeben 
wurde, in dem die Bedenken gegen die Dokumentation der Auslastung in den Turn- und 
Sporthallen aufgeführt wurden.  
 
Es ergibt sich eine Diskussion, in deren Verlauf angeregt wird, dass die Norderstedter 
Sportvereine, die die Turn- und Sporthallen in Norderstedt nutzen, eine Rückmeldung an die 
Verwaltung geben, in welcher abgewandelten und ggfs. mit einem nicht so hohen Aufwand 
versehenen Form sie die Dokumentation der Auslastung in den Turn- und Sporthallen für 
realisierbar halten.         
 
 
 
TOP 11:  
Einwohnerfragestunde, Teil 2 
 
Herr Klotz, 1. Vorsitzender TC am Falkenberg,   
erläutert in Ergänzung seines Offenen Briefs die Situation des Tennissports in Norderstedt.  



9 

9 
 
 

 

Er bietet hierbei auch die Mithilfe an einer Lösungsfindung zu der Thematik zum 
Tagesordnungspunkt 8 an.     
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden.  
 
 
Herr Thedens, Glashütter Damm 188a, 22851 Norderstedt,  
stellt eine Anfrage zu der Beamer-Präsentation zum Thema „Digitalisierung der Norderstedter 
Schulen“ zum Tagesordnungspunkt 7.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Gattermann antwortet direkt.  
 
 
Herr Denkewitz, 1. Vorsitzender TC Friedrichsgabe,  
führt aus, dass nach der Auflösung des TC Friedrichsgabe viele Tennisspieler zum TC am 
Falkenberg wechseln wollen, um dort ihren Sport weiter betreiben zu können. 
Er wirbt sehr für den Erhalt der Tennishalle am Exerzierplatz und regt an, dass die Stadt 
Norderstedt über eine weitere Nutzung der Tennishalle des TC Friedrichsgabe nachdenken 
sollte.      
  
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
 
Herr Witte, Wilstedter Weg 18a, 22851 Norderstedt,  
stellt eine Anfrage zu der Beamer-Präsentation zum Thema „Digitalisierung der Norderstedter 
Schulen“ zum Tagesordnungspunkt 7.  
 
Er ist mit der Veröffentlichung seiner Daten einverstanden. 
 
Frau Gattermann antwortet direkt und führt hierbei unter anderem aus, dass die Stadtwerke 
Norderstedt als Partner für das Projekt gewonnen werden konnten.  
 
Außerdem regt Herr Witte an, dass die Stadt Norderstedt aufgrund der vielen 
Vandalismusschäden an den Norderstedter Schulen über sichere  Fahrradstellanlagen 
nachdenken sollte.  
 
 
Frau Brachmeyer, 2. Vorsitzende TC am Falkenberg,   
stellt eine Frage zu der Kooperation des Vereins mit der BEB im Rahmen der Offenen 
Ganztagsgrundschule. 
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
 
Frau Reinders antwortet, dass eine rechtzeitige Information erfolgt, sofern die Kursplanung 
der Offenen Ganztagsgrundschule betroffen ist.   
 
 
Frau Mordhorst, 1. Vorsitzende von TuRa Harksheide,  
gibt zu bedenken, dass die Norderstedter Sportvereine im eigenen Interesse darauf achten, 
in welcher Art und Weise die von der Verwaltung zugewiesenen Hallenzeiten von den 
einzelnen Abteilungen bzw. Übungsgruppen belegt sind.  
Die vorgesehene Dokumentation der Auslastung in den Turn-und Sporthallen hat ihrer 
Meinung nach keine Aussagekraft..      
 
Sie ist mit der Veröffentlichung ihrer Daten einverstanden. 
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TOP 12:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
TOP 12.1:  
Schulpsychologischer Dienst Kreis Segeberg 
 
Frau Gattermann berichtet, dass Frau Schütze nach der Elternzeit inzwischen wieder im 
Dienst ist. 
 
Derzeit sind alle 3 Stellen des Schulpsychologischen Dienstes beim Kreis Segeberg besetzt. 
Frau Schütze ist mit in den Räumlichkeiten beim Kreis Segeberg untergebracht und kommt 
zur Beratung vor Ort in die Schulen nach Norderstedt.  
 
Frau Gattermann schlägt vor, dass Frau Schütze im Herbst 2017 in den Ausschuss für 
Schule und Sport eingeladen wird, um über ihre Arbeit zu berichten. 
 
 
TOP 12.2:  
Integrierte Stadtentwicklung und Sport 
 
Frau Gattermann gibt einen Vortrag von Herrn Prof. Dr. Kähler als Anlage 5 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.3:  
Sitzungstermine 2017 
 
Herr Bertram gibt eine Übersicht über die Sitzungstermine des Ausschusses für Schule und 
Sport im Jahr 2017 inclusive Antragsschluss und Termine des Verschickens der Einladung 
als Anlage 6 zu Protokoll.   
 
 
TOP 12.4:  
Arbeitsgruppe Schulwegsicherung 
 
Herr Bertram gibt das Protokoll der Arbeitsgruppe Schulwegsicherung vom 13.12.2016 als 
Anlage 7 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.5:  
Anmeldung bei den weiterführenden Schulen zum Schuljahr 2017/2018 
 
Herr Bertram gibt das Anschreiben an die Erziehungsberechtigten der Schülerinnen und 
Schüler der 4. Klassen bezüglich der Anmeldung an den weiterführenden Schulen zum 
Schuljahr 2017/2018 als Anlage 8 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.6:  
Sportflächen Willy-Brandt-Schule 
 
Unter Bezugnahme auf die Behandlung der Thematik in den Einwohnerfragestunden der 
letzten Sitzung am 07.12.2016 berichtet Herr Bertram, dass es inzwischen ein 
Antwortschreiben des Fachamtes an die Willy-Brandt-Schule gibt. 
Die Thematik wird zwischen Schule und Fachamt erörtert.  
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TOP 12.7:  
OGGS Immenhorst 
 
Herr Bertram gibt die Beantwortung einer Anfrage von Herrn Matthes zur Umsetzung der 
Baumaßnahme Neubau Mensa und Betreuungsräume OGGS Immenhorst durch das Amt für 
Gebäudewirtschaft als Anlage 9 zu Protokoll.   
 
 
TOP 12.8:  
Planung Offene Ganztagsschule 
 
Frau Weidler gibt einen gemeinsamen Antrag der CDU-Fraktion und der SPD-Fraktion für die 
Sitzung am 01.02.2017 als Anlage 10 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.9:  
Standort für den Neubau einer Dreifeldsporthalle und Dojohalle 
 
Herr Claßen gibt für die FDP-Fraktion einen Antrag für die Sitzung am 01.02.2017 als Anlage 
11 zu Protokoll.  
 
 
TOP 12.10:  
Bestand an Sportflächen in Norderstedt 
 
Herr Claßen gibt für die FDP-Fraktion eine Anfrage als Anlage 12 zu Protokoll.  
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